
Dix-septième dimanche du Temps Ordinaire 2023 — L’exigence du Royaume 
 
« Avez-vous compris tout cela ? », demande Jésus à ses disciples. C’est une question à nous poser 
aujourd’hui, car dimanche après dimanche, l’enseignement de Jésus est dense et parfois ardu ! Alors 
avons-nous « vraiment compris » ce que Jésus veut nous dire ? Nous achevons aujourd’hui un 
chapitre de l’Évangile selon saint Matthieu, consacré à la Parole de Dieu et au Royaume des cieux : 
et l’image qui a été employée plusieurs fois est celle de la semence. C’est une belle image : la semence 
qui est jetée dans les divers terrains, et qui parfois porte du fruit, parfois se dessèche et meurt. La 
semence aussi qui est petite au début (graine de moutarde) et qui grandit plus que toutes les autres ; 
ou encore, la semence qui grandit avec la mauvaise herbe pour être séparée lors de la moisson 
[dimanche dernier]. 
La croissance d’une graine est une image éloquente, parce qu’elle est énigmatique. Même avec les 
connaissances de la biologie moderne, on reste émerveillé par la force de vie qui se manifeste lorsque 
nous voyons grandir une herbe, une plante, une fleur. C’est pourquoi Jésus emploie ces images : Il 
veut nous dire que le Royaume des cieux grandit par la force de Dieu, et que cette puissance nous 
dépasse infiniment ! Quoi que nous fassions, le Royaume est là, il germe ; et notre vocation consiste 
à accueillir et vivre de cette présence de Dieu, à laisser le Seigneur régner sur nous dans le Royaume. 
 
À dire vrai, nous sommes déjà entrés dans le Royaume de Dieu, par le baptême que nous avons reçu. 
Mais il s’agit de continuer à avancer, à espérer dans la croissance de cette petite graine, qui parfois 
est si discrète dans notre monde. La Parole de Dieu est semée dans nos cœurs, et c’est elle qui se 
développe pour nous rendre citoyens du Royaume. Comment vivre de plus en plus, avec conviction, 
avec ferveur, avec joie, dans ce Royaume ? C’est aussi la question essentielle que se poseront la 
semaine prochaine les deux millions de jeunes réunis à Lisbonne autour du Saint-Père ; question 
nécessaire que tout jeune devrait se poser pour donner un sens à sa vie. Prions pour qu’à Lisbonne, 
les jeunes trouvent leurs réponses ! 
Ce que Jésus veut nous dire aujourd’hui – et c’est peut-être surtout adressé aux jeunes –, c’est que le 
Royaume des cieux est le don par excellence que veut nous faire Dieu notre Père : le plus beau don, 
le don qui change tout, le don qui vaut la peine qu’on renonce à d’autres choses pour y adhérer. Nous 
avons entendu deux paraboles qui expriment clairement cette exigence. Le Royaume est comme un 
trésor caché dans un champ, ou comme une perle de grande valeur : quand on a compris la portée de 
ce cadeau que Dieu veut nous faire, on est prêt à tout faire pour le recevoir ! Prêt à « vendre tout ce 
que nous possédons », c’est-à-dire à donner à ce Royaume la priorité dans nos vies. C’est une 
exigence qui peut paraître déraisonnable, fanatique, « radicalisée » (comme on dit aujourd’hui) : mais 
c’est la seule réponse possible, car le Royaume de Dieu correspond à tout ce que nous pouvons désirer. 
Connaître le Royaume, c’est avoir les réponses à toutes nos questions, comprendre la signification de 
ce que nous sommes, du monde qui nous entoure ; c’est être capables de faire les bons choix, de 
s’engager librement vers le Bien. 
 
En fait, le Royaume, c’est Dieu Lui-même qui se donne à nous. C’est Lui que notre cœur désire, et 
c’est Lui que nous connaissons par la foi. Il nous « appelle », comme nous l’a rappelé saint Paul 
[deuxième lecture], et Il veut « nous rendre justes et nous donner sa gloire ». Et c’est ensemble, en 
communauté, que nous cheminons vers le Royaume. Plus nous connaissons la Parole de Dieu, plus 
nous connaissons Dieu dans la prière, et plus le Royaume peut rayonner à travers nous. C’est ce que 
le roi Salomon a compris dans le célèbre récit du « songe de Gabaon » [première lecture]. Comme tout 
roi, il cherche la gloire de son règne et la renommée de son peuple ; est-ce que cette gloire sera atteinte 
par la fortune, ou encore par des victoires militaires ? Ce que Salomon demande, c’est d’abord « un 
cœur attentif, le discernement du bien et du mal », c’est-à-dire la Sagesse de Dieu : c’est cela 
l’essentiel, le don le plus grand que Dieu peut faire, le « trésor » à rechercher à tout prix, et qui fera 
de Salomon un grand roi. 
Nous pouvons donc chercher le Royaume des cieux dans la confiance. Même si nous devons renoncer 
à d’autres choses pour le Seigneur, Il comble tous nos désirs dans le Royaume. Ainsi nous pouvons 
faire grandir en nous la semence de la Parole, recevoir la vraie Sagesse, accomplir la mission qui nous 
est confiée ; et rendre ainsi le témoignage de la présence de Dieu au monde. 


